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近日，国家行政学院副教授胡颖廉
就新一轮公务员工资改革方向表示，此
次改革的重点应是提高基层公务员待
遇，具体做法有两点，一是规范公务员地
区附加津贴制度；二是完善职务和职级
并行的薪酬制度。（相关新闻见今日本报
A02版）

有关公务员工资改革的争论，在一定
程度上呈现认识分裂。对非公务员群体的
公民而言，倾向认为目前的公务员工资水
准已经够了。而基层公务员群体则普遍呼
吁涨薪，各执一词的局面亟待建立共识。

事实上，公务员工资改革并非一个
简单的“够”与“不够”的话题。之所以要
进行公务员工资改革，与反腐形势不无
关联。如果刨除公务员群体的灰色收
入，现有的收入水平特别对于基层公务
员来说，确实是偏低的。更何况，从实际
情况来看，大政方针最终都要落实到基
层，由基层公务员群体承担，如果这些人
不能通过合法的劳动拉开收入差距，很
难说不对基层工作机制带来冲击。

从这个意义上来说，进行公务员工
资改革，将公务员的待遇与职级挂钩，不
仅仅关乎公务员的福利，更关乎国家机
构治理能力的提升。对公务员群体而
言，从道义上要求他们廉洁奉公是毫无
疑问的，但同时也必须注重如何从制度
上堵住灰色收入的空间。依靠纪检部门
监管，乃至扩宽监督渠道，是一面。而进
行工资改革，建立正常的收入晋升标准
无疑应成为反腐机制建设的另一面。

因为对普通公务员特别是基层公务
员来说，能够通过升迁实现待遇提升的毕
竟是少数。如何让大多数公务员在漫长
的工作岁月当中，有一个工作的奔头是管

理层面亟待解决的现实难题。民众反感
的“一杯茶，一根烟，一张报纸看半天”，描
绘的正是少数无所事事者的形象，如果工
资与这些人的考核、职级挂钩，那么他们
还有勇气无所事事吗？以此而论，目前的
考核，事实上过于均衡。比如前者所述无
所事事者，与那些承担大量工作任务的公
务员，在收入水平上无法拉开差距，这很
难令努力工作者信服。因此，必须强调的
是，实施职级制，并非为基层公务员涨薪，
而是打破干多干少一个样，服务好坏一个
收入的“大锅饭”局面，真正让公务员的日
常工作，与收入的增长关联起来，从而达
到提升效能，优化服务的目的。

值得一提的还有，这种工资改革的效
力无疑还需打破公务员终身制的配合。
深圳等地的先行先试便是采取了这样的
路径。深圳2010年开始对公务员进行职
能分类，以此建立科学的职级工资制，同
年也展开了公务员聘任制的改革，既让基
层公务员可以通过努力工作实现薪水的
上升，也让懒政怠政者从制度上而言有了
退出的可能。这便意味着，实施聘任制的
公务员从理论上来说不再是部分社会群
体所想象的“铁饭碗”、“金饭碗”，其工作
状态可以得到社会群体的有效监督，从而
使推动公务员为常态职业有了可能。

说到底，公务员工资改革，争来争去
不是一个谁对谁错的问题，而是一个如
何通过公开透明的改革，祛除部分社会群
体灰色想象的过程。唯有在改革路径上，
取信于民，公开透明。在管理机制上，接
受社会监督。在改革目的上，始终坚持打
破“大锅饭”，让无所事事者无饭可混，凝
聚人们对于公务员工资改革的共识就不
会成为难点。□晚报评论员 杨兴东

站在“上市”的门槛上
苹果和阿里向何处去

这两天，注定是属于“上市”的日
子。北京时间 9 月 9 日凌晨，阿里巴
巴集团在美国举行首次路演，马云表
示，这次要“多要点钱”。一天之后，9
月10日凌晨，苹果公司召开发布会，
正 式 发 布 两 款 iPhone 及 Apple
Watch，首发憾无中国大陆。（相关新
闻见今日本报AA08版、9月 10日
《新京报》）

毋庸置疑，这两家公司都是成功
企业。在某种程度上，也都是偶像级
企业。这两家公司的几乎每一个举
措，都会引起社会关注；他们的几乎
每一个举措，都会对市场造成巨大影
响。但这两家企业算不算伟大企业，
或者讲，伟大是不是已经成为一种气
质，一种习惯，在所有时段内闪耀，恐
怕仁者见仁。

对于苹果来说，最大问题恐怕还
是“双重市场”。这一次中国大陆不
在首发名单之列，已经在一定程度上
让中国“果粉”受伤。此前苹果在服
务特别是价格上暴露出的“双重标
准”，在媒体曝光下的“双重人格”，更
是让“果粉”们难堪。虽然苹果在美
国，发行向全球，但毫无疑问，中国市
场是苹果最重要的市场之一。这么
一个重要市场，竟然得不到应有的尊
重，哪怕是与国际市场“差不多”的尊
重，在不少消费者心目中，这样的苹
果距离伟大企业，差的可不是“一口
两口”。

对于阿里来说，最大问题恐怕还
是“内部市场”。阿里依靠创新的力

量，创造了一个新的消费时点，不仅
改变了商业形态，而且改变了人们的
生活。但站到一定高峰之后，阿里的
问题也越来越多地呈现出来。上月，
央视关于网购洗发水的调查，再次引
发公众对于网络销售的关注。不客
气地讲，这些年来包括阿里在内，电
商们把主要精力放在了平台打造和
推广上，而对“具体经营放任不管，售
后服务基本不管，服务纠纷似管非
管”。这是一种落后的发展模式，弊
端愈来愈凸显。不解决这个问题，在
不少人心目中，阿里就拿不到进入伟
大殿堂的钥匙。

对于今天的苹果和阿里来说，距
离伟大企业，技术或许不是问题，市
场规模或许也不是问题，最大的问题
恐怕还是对市场和消费者的尊重
上。这些年来两者受到的指摘，消费
者感受到的不快，大多源于此。此
时，苹果即将推出新产品了，阿里即
将在美国上市了，对于这两家公司来
说，即便身边列强虎视眈眈，但依然
会以强大的惯性继续保持一个成功
者形象。只是，成功能否变成伟大，
答案却是未知。决定其变的，正是对
市场和消费者的尊重。

“吾曹不出如苍生何”。今天之
市场，不乏成功企业，最需伟大企
业。苹果和阿里距离伟大有多远？
或许就是一个尊重的距离。站在“上
市”的门槛上，苹果和阿里向何处去，
决定未来能走多高、能走多远。
□毛建国

近日，有网友发帖反映，四川甘
孜州政府网站上的州长信箱无法使
用，“是不是州政府故意设置的，不听
百姓声音？”对此，甘孜州政府办回
应，州长信箱系统通畅，网友用不了
是因为浏览器与网站系统不兼容。（9
月10日《南方都市报》）

客观地说，四川甘孜州人民政
府的“州长信箱”建设得不错，在两
年前还曾经得到了《四川日报》的肯
定与表扬。当时在这篇题为《甘孜
州长信箱点击率为何如此高》的报
道中，援引当地官员的说法称，自
2005 年 12 月开通以来，至当年“州
长信箱共收来信 4000 多封，百分之
百做了处理，群众满意率达 98%”。
然而仅仅过了两年，网友却发现，该

“州长信箱”其他功能都能正常使
用，唯独最为关键的填写信件内容
这一块，无法输入文字。

这种现象，很容易让网友产生误
会，以为是州政府网站故意如此设
置，不想让网友通过“州长信箱”给政
府提意见和建议，或者是对政府工作
进行监督、就自己的困难向政府进行
求助等。面对网友的这种质疑，甘孜
州政府办回应称，州长信箱系统通
畅，网友用不了是因为浏览器与网站
系统不兼容。

这个解释好像也有些道理，但是
媒体记者的实际测试证明，包括微
软、谷歌等在内的，目前市场上最主
流的浏览器，都无法正常登录该信箱
系统，既无法填写内容，也无法提交
信件。那么就应该问问甘孜州政府

负责管理网站和市长信箱的部门了，
如果说一些较为少见的浏览器打不
开市长信箱还情有可原，可现在是绝
大多数的主流浏览器都用不了市长
信箱，这显然不是网友的问题，而是
州长信箱的问题了。

虽然记者发现，使用较新版本
的IE浏览器，可以通过“兼容性视图
设置”的功能使用“州长信箱”，但一
方面懂得使用此功能的网友不是很
多，如果不是特别告诉，很多人都不
知道这样才能进入“州长信箱”；另
一方面现在大多数网友使用的都是
各种较新版本的浏览器，也不可能
为了给政府提个意见或建议就要更
换新的浏览器。

所以说，出现目前这种问题，症
结不在网友这边，而是在州政府这
边。不管是“州长信箱”还是“市长信
箱”，都是政府加强与民众沟通的一
个桥梁，都是政府倾听百姓意见和建
议，了解社情民意，解决百姓困难，拉
近干群关系的一个“绿色通道”，所以
政府应该具备打通“最后一公里”的
意识，扫除百姓使用“州长信箱”的障
碍。打通了百姓使用“州长信箱”的
最后一公里，也就等于是打通了政府
与百姓沟通交流的“最后一公里”。

反过来说，如果因为系统建设的
原因导致多数人对“州长信箱”只能
看不能用，那不但让“州长信箱”沦为
了摆设，而且还容易引发网友公众的
误会，以为政府故意不想让大家使用

“州长信箱”。
□苑广阔
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